

REVISTA ESPIRITISTA,

PERIÓDICO DE ESTUDIOS SICOLÓGICOS.

RESUMEN.

La pastoral del 12 de Febrero de 1873, y el Espiritismo.—Comunicación medianímica en la Sociedad Montevideana. (Medium J. de B.)—Mehemet-Ali, antiguo pacha de Egipto.—La educación maternal.—El Espiritismo en España.

La pastoral del 12 de Febrero de 1873, y el Espiritismo.

(Continuación, véase la R. Espiritista n.º 10)

Quién juzga lo que no entiende
Claro está que juzga mal.
(Ct. 171.)

Decíamos en el anterior número de este periódico, tratando de la pastoral, que apelábamos al juicio recto, y á la conciencia honesta de las gentes imparciales, si en el proceder de ese documento hay caridad evangélica, justicia y equidad, ó si hay ofensa y calumnia para con el Espiritismo y los que formamos en sus hileras; y nos referíamos á ese juicio despues de estractar las bases principales de esta moderna ciencia.

Jamás hemos dudado de tener de nuestra parte el asentimiento de los que estudien con mediano detenimiento é imparcialidad los principios fundamentales de esa doctrina; y si su juicio no se traduce en públicas manifestaciones, no por eso ese asentimiento ha de encontrar menos albergue en sus apreciaciones privadas, y eso basta porque no es forzoso que luego que aceptemos una teoría ó una verdad, vayamos á la tribuna, á la prensa, ó á las plazas públicas á proclamarla.

No puede exigirse tanto de los hombres, pues lo único á que estamos obligados, salvo escepciones, es á juzgar de las cosas á la luz de la verdad, con cono-

cimiento de causa, y á no traicionar con las palabras los dictados de la conciencia ilustrada por los hechos comprobados al claror meridiano.

No aludimos en el momento á los que en la pastoral nos juzgan á los Espiritistas, peores que á las siete plagas de Egipto, y no los aludimos, porque estamos perfectamente convencidos que si han pensado cual lo han practicado, es porque ignoran los rudimentos de la misma doctrina que combaten.

En lo único que los culpamos es en haber incurrido en un error impropio de personas doctas y piadosas.

Sabed ellas bien que es una regla de sentido comun, que para juzgar de la bondad ó calidad de una cosa, es necesario conocerla, para no esponerse á pronunciar un fallo injusto, que además de introducir la confusion en las ideas, va á herir personalidades honorables, atribuyéndolas delitos y crímenes que no han soñado cometer.

Solamente procediendo con una deplorable ignorancia de las verdades fundamentales del Espiritismo, se puede afirmar en la pastoral, que él constituye un medio de seducción; que trata de renovar los monstruosos errores y prácticas supersticiosas deshonor del mundo antiguo y de la moderna credulidad.

Solamente con profunda carencia de conocimientos se ha podido decir en

la pastoral que el libro de los Espíritus publicado por A. Kardec es el libro sagrado para los Espiritistas, y que este volumen está lleno de los mayores absurdos.

Solamente por ignorancia puede afirmarse en ese documento que los Espiritistas creemos en una Trinidad Universal.

Solamente por ignorancia puede afirmarse allí que para nosotros todos los espíritus son iguales.

Todos esos cargos que hace la pastoral al Espiritismo, son antojadizos, humorísticos, ó como quiera llamarseles, menos justos, pues ni tratamos de seducir á nadie, porque nos falta el mal propósito, objeto de la seducción, ni tratamos de renovar supersticiones contra las cuales el Espiritismo es el mejor antidoto, ni el libro de los Espíritus de A. Kardec, es nuestro solo libro, sino que la doctrina espírita, se halla consignada hoy en millares de libros, periódicos, folletos y centros propagandistas; ni creemos en la Trinidad que nos atribuye la pastoral *gratis et amore*, ni creemos que todos los Espíritus sean iguales, como no lo son los hombres; y cabalmente esa es una de las primeras enseñanzas del Espiritismo, lo contrario de lo que la pastoral nos atribuye.

Vanos pues son los esfuerzos de hacer aparecer al Espiritismo, como promotor de errores y supersticiones. Semejante cargo mas de molde viene á los que espiden fórmulas escritas y oraciones como profilácticos ó preservativos de la fiebre reinante, haciendo creer que basta traer en el bolsillo un papel que contenga esas fórmulas para estar libres de contraer la peste. Eso si que es superstición, error y hasta delito, pues tiende á difundir falsas ideas, y á infundir una fé ciega aparente para desoír las medidas higiénicas, y hacer

nuevas víctimas.

Finalmente nos enrostra la circular, que no creemos en los demonios, ni en el pecado original y que creemos en varias existencias, y que se les permite á las almas comunicar cuando mas cargadas están con sus vicios. ¡Qué galimatías! Los espiritistas no profesan tan disparatada creencia, sino que admitiendo diferentes grados de progreso moral é intelectual en los Espíritus, saben que todos ellos tienen la posibilidad de adelantarse en ciencia y virtud, ora por las espiaciones, ora por las pruebas, ya por las misiones que desempeñan, ya por las enseñanzas que pueden recibir de los Espíritus desencarnados y aun de los encarnados que estén mas adelantados que los que necesitan aprender.

Cierto es, que no creemos en los Demonios en el sentido de la Teología, y no creemos en ellos, porque no admitimos un poder en contraposición del de Dios.

¿Por qué no nos reprocha la pastoral que tampoco creemos en los exorcismos para arrojar las langostas de las sementeras?

Quiere que creamos en el pecado original. ¡Singular empeño! Si creyésemos en tal absurdo, blasfemaríamos contra la justicia de Dios, que no ha podido hacernos reos de delitos que no hemos cometido.

Estudíese, léase lo que sobre este tópico enseña la ciencia, la razón y la filosofía, y se escusarán los opositores de predicar tan ridículas paradojas, que solo puede aceptarlas ó el fanatismo de una fé ciega, ó la ignorancia mas profunda acerca de los atributos del Creador.

Crée la pastoral que no bastan para contener las pasiones, las espiaciones en la vida ultra-mundana ó en las existencias terrenas, por manera que en el sen-

tir de ese documento, el hombre no es susceptible de enmienda y por consiguiente de progreso. ¡Enorme error que hace de la criatura humana el ente mas desgraciado y el mas limitado en recursos para alcanzar la felicidad, y llenar los destinos para que fué colocada en este átomo terrestre! Para discurrir así, es necesario tener ideas muy atrasadas de lo que es Dios y la Creación. Es necesario volver á los tiempos de Torquemada, y conformarnos en materia de aspiraciones á mas altos destinos, con el Purgatorio, con el Infierno por una eternidad, con la batería de cocina de la casa de Satanás, para tostarnos de lo lindo, y con otras bellezas como las de Sor Patrocinio, ó la del diablo que se llevó á cuevas al obispo Antedio.

A la verdad se nos cae la pluma de la mano al tener que refutar tales aberraciones, preferimos hacer punto final á estas líneas, no sin salvar antes las intenciones de los que quizás sinceramente creen que el Espiritismo es el Anti-Cristo, preferimos pararnos aquí á continuar ocupándonos de acusaciones cien veces formuladas, cien veces destruidas, y otras tantas reproducidas bajo todas las formas que solo la intolerancia y el espíritu de retroceso pueden sugerir á los que desconcierta y asusta toda idea luminosa que pueda contrariar intereses egoístas, ó monopolios que aspiran á perpetuarse apesar del progreso de las ideas y de las aspiraciones de los nuevos tiempos.

Comunicación medianímica en la sociedad montevideana

(MEDIUM J. DE E.)

¡Qué diferencia tan grande existe entre vivir como hombre, y vivir como Espíritu! ¡Qué ciego es el mortal que cree conocer cuanto necesita en la tierra, y cuán distante suele hallarse de la verdad que debiera seguir!

Tribuno del pueblo, Apóstol de la democracia, me llamaban, y yo creía serlo, pero, cuán errado caminé en la vida!

No hablaré de mis errores como hombre, sino de mis cálculos y propaganda sobre la suspirada libertad. Mágica palabra ¡cuántos crímenes encubres, cuánto fascinas á masas inconscientes, y cuántas maldades se cometen en tu santo nombre!

Libertad, libertad ansiada, pero que solamente serás una verdad práctica, cuando la moral sea tu compañera inseparable. ¡Quién pudiera borrar, cual si nunca hubieran existido, los errores que cometí como demócrata y bajo tu divina voz.

Divina, sí, porque de Dios viene á la criatura la libertad, pues que al hombre concedió el libre arbitrio.

Libertad, pues que divino es tu origen, tienes que arraigarte entre los hombres, y mientras estos no procedan en la enseñanza bajo la ley de amor universal, mientras los propagandistas de la libertad del pensamiento, y de la igualdad, no acepten el ejemplo del Cristo, y como El prediquen, y obren, será una utopía, que vanamente pretenderán implantarla por medio de la violencia, la sangre y las lágrimas que rechazará toda alma sensible.

Libertad, libertad, hoy te distingo radiante, veo que de hoy mas serás un hecho en la tierra, aunque tu paso sea lento, á menos que tus apóstoles varíen de ruta; pero será rápida si de Jesús adoptan la marcha, y al pueblo enseñan que existe una vida ultra-terrena en que libre el Espíritu de la cárcel del cuerpo, sale de este valle de miserias y de tinieblas para distinguir con toda lucidez la colosal grandeza de sus destinos, á par que los errores y defectos de que ha de descartarse para acercarse á los altos fines para que ha sido creado.

Cierto es que el progreso humano, como todo lo perteneciente á la creación, no da saltos, ni sufre transformaciones repentinas, pues todo vive y camina regido por leyes inmutables.

¿A qué vino Jesús á la tierra? ¿qué enseñó con su moral sin par, con sus virtudes y modestia maravillosas?

Enseñó que el mal no se rechaza con

el mal, si se quiere que el progreso no sea una quimera.

Que el hierro se blandirá contra el que lo esgrime, que solo amando como se desea ser amado, puede el hombre elevarse cada vez mas hasta llegar á su perfectibilidad relativa.

Eso enseñó el Demócrata por excelencia, eso ejecutó el Cristo sublimando su grande obra en la cumbre del Gólgota al perdonar, y pedir al Padre el perdon de sus verdugos.

El dijo á sus discípulos: id y enseñad á todas las gentes la doctrina de amor y caridad, y donde quiera que os tratan mal, sacudid el polvo de vuestras sandalias y retiraos.

¿Qué alcanzó la humanidad en gran parte con el trabajo de los discípulos del Nazareno? que un dia la muger tuviera derechos iguales al hombre, y que este mismo se emancipase de la tiranía de los poderosos y de la ignominia de la esclavitud y de la ignorancia; que la adoracion insensata á Dioses fantásticos, groseros y viciosos cayera para siempre, y que la humanidad entrara en una nueva faz, y se ilustrase con los destellos de la luz divina; que la criatura comprendiera que en ella reside un alma eterna que hacia su Creador debe caminar siempre.

Eso y mucho mas que la ignorancia, la hipocresía y el fanatismo cubria con sus negras nubes, despejó el Cristo en quien todo sér que ama la libertad debe inspirarse, porque titularse demócrata y aspirar al predominio por la cábala y la violencia, es la antitesis de la democracia, lo mismo que llamarse cristiano, y desear ó hacer el mal de un semejante, es el polo opuesto del cristianismo.

Tribunos que aspirais á que la libertad impere en los pueblos, si quereis que vuestra obra sea proficua, y no quede reducida á vanas declamaciones, imitad al Cristo, enseñad sin temor, no os importe la tiranía bajo cualquier forma que levante su soberbia cabeza, personificada en la reyecia despótica, ora en la forma democrática bastardeada, ora en la teocrática farisáica; pero no empleeis otras armas que la persuasion, la modestia, la perseverancia y el ejemplo.

Llegareis al sacrificio como Jesús? Si alcanzaseis esa dicha, afrontadlo que hay otra vida, vé, goza, ayuda á los demas libre de miserias y de tanto dolor como las que aquejan á los que hoy habitan la tierra.

Uno que fué apóstol de la democracia.

Sociedad Espiritista de Montevideo.

(MEDIUM DN. J. DE E.)

Todo es armonía en la Creacion. Solo el hombre que mas debe trabajar por la armonía, es el que trata de ponerle trabas. Lo consigue? Alcanza alguna vez alterar las leyes armónicas y benéficas, que el Hacedor dió á su obra continuada por una eternidad? No. Lo que puede conseguir el que pretende alterar lo inmutable es, lo que sucedió á Icaro, que pretendiendo volar, fabricó unas alas que derretidas por el calor del sol, dieron con el insensato en tierra. De esa fábula puede sacar el hombre tanto provecho, cuanto que lo libertaría de trabajos, dolores, decepciones y de volver á empezar tareas no cumplidas. Hermanos: las leyes del Creador no son violentas, no piden á la criatura, un ápice mas de lo que ella pueda llevar á cabo, no violentan ni obligan, porque cimentadas en el amor sin fin del Padre Celestial, voluntaria y amorosamente las sigue su obra, toda, y cuanto á la vista humana se presenta al parecer como contrario.

Cuanto trabajo y dolor padece el hombre, son otros tantos lazos dulces, porque enseñan que solo obrando el bien por el bien mismo, gana el alma altura desde donde vé cada vez mas claro su porvenir, la armonía de la obra creadora y lo que hoy no podeis valuar que es, la grandeza, la omnipotente belleza y amor del Sér Supremo.

L. V.

Grupo de San Isidro

Octubre 6 de 1872.

(Medium J. J. B.)

Es tan solo por medio del estudio que el sér llega al conocimiento de la luz que le falta para comprender las eter-

nas verdades. No se salva el hombre tan solo por la fé, preciso es tambien que ponga por obra la práctica de las virtudes, pero una práctica constante y no solo deseos momentáneos. ¿Hay entre vosotros alguno que respecto á mi consejo no tenga algo que reprocharse? ¿Podreis jactaros de considerables adelantos desde el tiempo que habeis principiado el estudio de la ciencia que á voz en cuello á todos momentos confesais haber hecho vuestra felicidad? Si así es; si así lo sentís, ¿porqué está la práctica tan distante de vosotros? ¿y os quejais de vuestros infortunios sin considerar que en vuestra indolencia solo por medio de ellos podeis conseguir perfeccionaros! Sin vuestros sufrimientos estaríais estacionados, porque en vuestra inferioridad, os abandonaríais mas y mas cada dia.

Vuestros dolores no tendrán razon de ser, cuando vuestra inteligencia comprenda que solo en una continua actividad consiste el progreso.

Este modo de apreciar las cosas es el que os falta; de él depende el término de vuestros males. No os quejeis jamás, puesto que sois los actores de cuanto os sucede.

En vuestra conciencia está grabada la senda del bien que debeis seguir; á vosotros cumple no separaros de ella; en la experiencia habeis conseguido ver realizada esta verdad por las consecuencias que ha hecho nacer.

El tiempo que todo lo abraza y á todo da lugar, os proporcionará una vez bien distribuido, el espacio suficiente para el estudio de la vida espiritual, como os da lugar para ocuparos en el trabajo necesario al sostenimiento de la vida material.

Vuestro Guia.

Mehemet-Alí, antiguo pacha de Egipto.

1ª CONVERSACION.

1. Por qué venis á nuestro llamamiento?—Para instruiros.

2. Sentís el haber venido entre nosotros, y responder á las preguntas que deseamos haceros—Nó; las que tengan

por objeto vuestra instruccion, con mucho gusto.

3. Qué pruebas podemos tener de vuestra identidad, y cómo podemos saber que no es otro Espíritu el que toma vuestro nombre?—De qué os serviría esto?

4. Sabemos por experiencia que hay Espíritus inferiores que á menudo toman nombres supuestos, y por esto os hemos hecho esta pregunta.—Toman tambien sus pruebas; pero el Espíritu que toma una máscara, se descubre tambien á sí mismo por sus palabras.

5. Bajo qué forma y en qué sitio estais entre nosotros?—Bajo la que lleva el nombre de Mehemet-Alí, junto á Ermanza.

6. Estaríais satisfecho si os cediéramos un sitio especial?—En la silla desocupada.

Observacion.—En efecto habia una silla desocupada en la que no se habia reparado.

7. Teneis un recuerdo exacto de vuestra última existencia corporal?—Aun no del todo; la muerte me ha dejado en turbacion.

8. Sois dichoso?—Nó, desgraciado.

9. Estais errante ó reencarnado?—

Errante.

10. Os acordais de lo que érais ántes de vuestra última existencia?—Era pobre en la tierra: envidié las grandezas terrestres y me he elevado para sufrir.

11. Si pudieseis renacer en la tierra, que condicion escogeríais con preferencia?—Oscura; los deberes son menores.

12. Qué pensais ahora del rango que ocupabais últimamente en la tierra?—Vanidad de la nada! Quise conducir á los hombres, y ¿sabia acaso conducirme á mi mismo?

13. Se dice que vuestra razon estaba alterada, hacia ya algun tiempo, ¿es cierto?—Nó.

14. La opinion pública aprecia lo que hicisteis por la civilizacion de Egipto, y os coloca en el rango de los grandes príncipes ¿Teneis una satisfaccion por esto?—Qué me importa! La opinion de los hombres es el viento del desierto que levanta polvo.

15. Veis con gusto que vuestros descendientes marchen por la misma senda

y os interesais en sus esfuerzos?—Sí, puesto que tienen por objeto el bien comun.

16. Se os vituperan, sin embargo, actos de una gran crueldad: los reprobais ahora?—Los espío.

17. Veis á los que hicisteis matar?—Sí.

18. Qué sentimiento experimentan por vos?—Odio y piedad.

19. Desde que dejásteis esta vida, habeis visto el Sultan Mahmoud?—Sí; en vano nos huimos.

20. Qué sentís el uno hácia el otro?—Aversion.

21.—Cuál es vuestra opinion actual sobre las penas y recompensas que nos esperan después de la muerte?—La expiacion es justa.

22. Cuál es el mayor obstáculo que tuvisteis que combatir para el cumplimiento de vuestras miras progresivas?—Reinaba sobre esclavos.

23. Creéis que si el pueblo que gobernásteis, hubiera sido cristiano, se hubiese manifestado ménos rebelde á la civilizacion?—Sí; la religion cristiana eleva el alma; la mahometana habla sólo á la materia.

24. Cuándo viviais, vuestra fé en la religion mahometana era absoluta?—Nó; creía en un Dios más grande.

25. Cómo la juzgais ahora?—No hace hombres.

26. Tenia Mahoma, segun vuestro parecer, una mision divina?—Sí, pero la adulteró.

27. Por qué lo hizo?—Porque quiso reinar.

28. Qué pensais de Jesús?—Este vino de Dios.

29. Cuál de entre Jesús y Mahoma, hizo más á vuestro modo de ver, para la dicha de la humanidad?—Y podeis preguntarlo? Qué pueblo ha regenerado Mahoma? La religion cristiana salió pura de la mano de Dios; la mahometana es obra del hombre.

30. Creéis que una de las dos religiones está llamada á desaparecer de la faz de la tierra?—El hombre progresa siempre; quedará la mejor.

31. Qué pensais de la poligamia consagrada por la religion musulmana?—Es uno de los lazos que mantienen en

la barbárie á los pueblos que la profesan.

32. Creéis que la esclavitud de la muger sea conforme á los designios de Dios?—Nó, la muger es igual al hombre, puesto que el Espiritu no tiene sexo.

33. Se dice que el pueblo árabe sólo puede ser gobernado por el rigor, ¿creéis que los malos tratamientos le embrutecen mas bien que le someten?—Sí, es el destino del hombre; se embrutece cuando se le esclaviza.

34. Podeis trasladaros á los tiempos antiguos en que el Egipto era floreciente, y decirnos cuáles han sido las causas de su decadencia moral?—La corrupcion de costumbres.

35. Parece que poco caso haciais de los monumentos históricos que cubren el suelo de Egipto; no alcanzamos á comprender tal indiferencia por parte de un príncipe amigo del progreso?—Qué importa el pasado.

36. Explicaos, si os place, con mas claridad.—Sí; no se debia recordar al Egipto degradado un pasado demasiado brillante: no lo hubiera comprendido. He desdeñado lo que me ha parecido inútil, ¿acaso no podia engañarme?

37. Conocian los sacerdotes del antiguo Egipto la doctrina espiritista?—Era la suya.

38. Recibian manifestaciones?—Sí.

39. Las manifestaciones que obtenian los sacerdotes egipcios, tenian el mismo origen que las de Moisés?—Sí, ellos le iniciaron.

40. ¿De dónde proviene que las manifestaciones de Moisés fueran mas poderosas que las de los sacerdotes egipcios?—Moisés quiso revelar y los sacerdotes egipcios tendian sólo á ocultar.

41. ¿Creéis que la doctrina de los sacerdotes egipcios tuviera alguna analogía con la de los Judíos?—Sí; todas las religiones madres están unidas entre sí por lazos casi invisibles; todas salen de una misma fuente.

42. ¿Entre la de los egipcios y la de los indios, cuál es la religion madre?—Son hermanas.

43. ¿En qué consiste que vos tan poco ilustrado en vuestra vida, podais responder sobre estas cuestiones con

tanta profundidad?—Otras existencias me lo han enseñado.

44. En el estado errante en que os hallais ahora, ¿teneis pues un entero conocimiento de vuestras existencias anteriores?—Sí; ménos de la última.

45. ¿Vivisteis, pues, en tiempos de los Faraones?—Sí; tres veces he vivido en el suelo egipcio: he sido sacerdote, mendigo y príncipe.

46. ¿Bajo que reinado fuisteis sacerdote?—¡Es tan remoto! El príncipe reinante era vuestro Sesóstris.

47. Parece pues, segun eso, que no habeis progresado, puesto que expiais ahora los errores de vuestra última existencia?—Sí; he progresado con lentitud; ¿acaso era perfecto por ser sacerdote?

48. Será por haber sido sacerdote en aquel tiempo por lo que habeis podido hablarnos con conocimiento de causa, de la antigua religion de los egipcios?—Sí; pero no soy bastante perfecto para saberlo todo; otros léen en el pasado como en un libro abierto.

49. ¿Podriais darnos una explicacion sobre el motivo de la construccion de las pirámides?—Es demasiado tarde.

(Nota.—En efecto, eran cerca de las once de la noche.)

50. Sólo os haremos una pregunta; os ruego os digneis responder á ella:—Nó, es demasiado tarde; esa pregunta os inducirá á otra.

51. ¿Tendreis la bondad de responder en otra ocasion?—No me comprometo.

52. Os damos gracias no obstante, por haberos dignado contestar á nuestras preguntas.—Bueno; volveré.

A. K.

(Revista Espiritista de Barcelona)

La Educacion Maternal.

(Continuacion.—Véase la pág. 108 del núm. 9 de esta Revista.)

Importa mucho pues, que el estudio de los jóvenes se dirija á objetos serios; que sobre todo hagan sus lecturas á los ojos de la madre, y que sean capaces de desarrollar su carazon y razon. Importa tambien, que la madre arroje léjos de sí esas pusilanidades y miedos ri-

dículos, que la hija adopta ciegamente.

Para que los hombres sean enérgicos y las mugeres fuertes, es necesario que no tengau á la vista ejemplos de debilidad irracional.

La moral influye sobre el físico, acaso mas que este sobre aquella. Fortificada, por consiguiente, el espíritu de la muger desde su infancia, y esos temperamentos linfáticos y nerviosos que asemejan á las jóvenes á flores inclinadas por el vendabal, se volverán fuertes y vigorosos. Teniendo el Espíritu un alimento sólido, no procurará nutrirse de esos frutos ocultos, que entrañan un veneno de que no se aperciben hasta que sus estragos son demasiado grandes para destruirlos.

Que el estudio de la hija tenga por objeto las cosas útiles é importantes, y que sobre todo sus lecturas se hagan bajo la direccion de la madre, y que sean capaces de desarrollar su razon y los nobles sentimientos y aspiraciones.

Que deseche léjos la madre todos esos temores vanos y la pusilaminidad que las hijas adoptan por imitacion inconsciente, puesto que para que todos seamos fuertes, es inconveniente tener á la vista ejemplos de debilidad irracional.

El hogar es la patria de la muger; todo su amor y contraccion deben concentrarse en él, pero quien dice patria no dice prision; léjos por consiguiente de querer nosotros hacer de la familia el sepulcro de la juventud, de los placeres y de las alegrías, no queremos consumir á las sagradas llamas de ese hogar, sino las ideas fútiles, que bastardean la muger y alejan de ella los espíritus serios, y rompen ese conjunto que debe existir entre los espíritus, cualquiera sea el género de la envoltura que han usado.

Sin duda estas doctrinas provocarán una desdeñosa sonrisa á los que solo quieren ver en la muger un juguete, adecuado solamente á la satisfaccion de sus caprichos, en tanto que en ella encuentran juventud, belleza y frescura; juguete que se rompe, ó abandona tan luego la ilusion ó el espíritu ha pasado; flor que se arroja luego que un contacto impuro la ha marchitado; esclava que se encadena para no sentir su fuerza, inte-

ligencia que se anula para no ser dominada.

Esos soberbios egoistas que se envuelven en el manto de la superioridad de su espíritu, os dirán, que la muger no es apta para los destinos de los hombres; que la naturaleza ha hecho de ellas un sér débil para que se ampare de la fuerza del hombre; que le ha dado la gracia en lote para que reine en los corazones pero no sobre los pueblos; que el estudio y la ciencia vuelven á la muger pedante é insoportable en el comercio íntimo; que la madre de familia desatendería sus hijos, sus ocupaciones domésticas, para tomar las ínfulas de un espíritu superior; que sacrificaría los dulces goces de la intimidad conyugal á los aplausos de un numeroso auditorio, en fin que su corona debe ser de violetas y no de laureles.

Estos argumentos aunque espaciosos no les falta su razon de ser. Si, generalmente la muger que se eleva por el pensamiento sobre su sexo queda como borrada del catálogo, su superioridad la pasma de tal modo, que aplasta á cuantos se la acercan. Pero no hagais una escepcion de la muger superior; que este título que amedrenta al orgullo masculino, caiga ante mugeres elevadas al mismo nivel de inteligencia y de ciencia; que las mugeres no puedan en adelante cecharla de *sabias*, ni de tiernas y nerviosas; la vulgarizacion de la ciencia le hará perder su sello de pedantismo.

Caros lectores: notad que no pedimos que la educacion de la muger la conduzca á la tribuna, ni que la suerte de la viuda y del huérfano le sea confiada, aunque ella tenga con frecuencia un espíritu mas recto y desinteresado que los que se lo prohiben.

Ni aun pedimos el diploma de doctor á esas graciosas criaturas, cuyos atentos cuidados entretanto á la cabecera del enfermo, y suave palabra sinceramente convencida al oído del moribundo, suelen ser mas eficaces que los cuidados egoistas y glaciales de tantos médicos y sacerdotes.

No mil veces! léjos de nosotros la idea de hacer salir á la muger del gineceo: allí es su lugar, allí deben desarrollarse y ejercitarse todas sus virtudes, y abne-

gacion; solamente reclamamos una direccion séria para su espíritu: queremos que un estudio detenido de la historia de los pueblos antiguos, la coloque en situacion de comprender mejor las aspiraciones de los pueblos modernos; queremos que siga con ojo atento los progresos del mundo desde su formacion hasta hoy á fin de hacerle presentir los progresos futuros por los pasados, y hacerle sentir mejor sus deberes hácia los hijos que debe preparar para esta marcha incesante que no se detiene sino en Dios.

(Continuará.)

Mr. Home en Roma.

Continuacion— Véase el N.º 4 de esta Revista

El sabe tambien que los Espíritus no están á las órdenes ni á los caprichos de nadie, y menos aun del que quiera exhibir sus hechos y gestos á tanto por sesion. No hay ningun medio que pueda garantir la produccion de un fenómeno espirita en un momento fijo; de donde es forzoso derivar que la pretension contraria es la prueba de una ignorancia absoluta de los principios mas elementales de la ciencia, y entonces toda suposicion es permitida, porque si los espíritus no responden al llamado, ó no ejecutan cosas bastante raras para contentar á los curiosos y sostener la reputacion del medium, es necesario á toda costa hallar el modo de lograrlo, para no verse en el caso de volver el dinero al público.

Nunca lo repetiremos bastante: la mejor garantia de sinceridad es el de interés absoluto. Un medium es siempre fuerte, cuando puede responder á los que dudadan de su buena fé: "Cuánto habeis pagado por venir aquí.?"

La mediumnidad séria no puede ser, ni jamás será una profesion, no solo porque asi se desacreditaria moralmente, sino porque reposaria sobre una facultad esencialmente móvil, fugaz y variable, que ninguno de los que hoy la poseen, tienen la seguridad de poseerla mañana; los charlatanes solos están seguros de sí mismos. Otra cosa es un talento adquirido por el estudio y el trabajo,

que por lo mismo es una propiedad de que es permitido sacar partido; pero la mediumnidad no está en ese caso, asi es que explotarla es disponer de una cosa sobre que no tenemos dominio; es distraerla de su fin providencial; aun hay mas, no es de *sí mismo* que se dispone, sino de los Espíritus, de las almas de los muertos, cuyo concurso se pone á precio. Esta idea repugna instintivamente, y por esa razon en todos los círculos sérios donde se ocupan del Espiritismo santa y religiosamente, como en Lyon, Bordeaux y tantos otros, los medios explotadores serian completamente desacreditados.

(Continuará.)

El Espiritismo en España

Del interesantísimo libro, del Vizconde de Torres-Solanot, titulado *Preliminares al Estudio del Espiritismo*; publicado en Madrid el año 1872, trascribimos los siguientes párrafos que muestran la organizacion, y buen método de los trabajos de nuestros hermanos en aquella region, reunidos bajo la denominacion de *Sociedad Espiritista Española*, á par que el rápido aumento de la doctrina, en toda la península española, y sus colonias.

Lo que pasa en España con el Espiritismo, asi como lo que está sucediendo en Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Rusia, y en una palabra en todo el orbe civilizado con esa doctrina eminentemente progresista no nos admira, porque los tiempos que fueron anunciados desde muchos siglos ha, han llegado, y de ello nos garante la revolucion radical que se está operando, en las ideas religiosas y filosóficas de todos los pueblos.

SOCIEDAD ESPIRITISTA ESPAÑOLA.

Reunidas el pasado año 1871 la Sociedad Espiritista Española, fundada en Madrid el año de 1865, y la Sociedad

Progreso Espiritista, de reciente creacion, acordaron hacer fusion, conservando el nombre de aquella y admitiendo el reglamento y orden de trabajos de la última.

A ese núcleo se agruparon los espiritistas más conocidos de Madrid, y la Sociedad Espiritista Española que, por circunstancias accidentales, arrastraba una vida demasiado lánguida para el papel importante que la estaba reservado, se levantó pujante, estableciéndose en el local que hoy ocupa de la calle de Cervantes, y dando gran amplitud á sus estudios y trabajos de propaganda.

Quedó constituida la Junta Directiva bajo la presidencia del hermano que ejercía este cargo en la Espiritista Española, Alverico Peron, y con individuos pertenecientes á una y otra sociedad.

Segun las prescripciones reglamentarias, á principios del corriente año de 1872 se renovó la Junta Directiva, quedando constituida en la forma siguiente, que, con alguna parcial eleccion, es la actual Junta:

Presidente honorario.

Excmo. Sr. D. Joaquin Bassols.

Presidente.

Sr. Vizconde de Torres-Solanot.

Vice-presidentes.

D. Alejandro Benisia.

Saturnino Fernandez Acellana.

Vocales.

D. Lucas Aldana.

Pablo Gonzalvo.

Baldomero Villegas.

Eugenio Couillaut.

Tesorero.

D. Santiago Bassols.

Secretarios.

D. Manuel Pastor Santana.

Francisco Migueles.

Secretarios adjuntos.

D. José Blanco y Montes.

Además de esta Junta Directiva, nombráronse comisiones auxiliares para dar más impulso á la propaganda y á los estudios espiritistas. Una y otros, con

el trabajo, condicion indispensable para el adelanto, tomaron proporciones que, si han excedido á las esperanzas de muchos, á nosotros no nos sorprenden, pues hemos visto en ello el cumplimiento de lo que los Espíritus habian predicho, y sobre todo el desarrollo natural de unos principios, de una doctrina que, ó no pudo aparecer en nuestra época, ó de presentarse, cual se ha presentado, debe necesariamente hacer su camino hasta infiltrarse por completo en las sociedades modernas, si han de responder estas á la ley del progreso.

Aunque suscitadamente, daremos á nuestros lectores noticia del orden y clase de trabajos á que viene consagrándose la Sociedad Espiritista Española. Un día de la semana (por ahora los sábados de 9 á 11 de la noche) se dedica al estudio de la filosofía, para reunir materiales con el objeto de publicar el libro de *Filosofía espiritista*, cuyo trabajo, comenzado hace dos años por la Sociedad Progreso Espiritista, se halla bastante adelantado. En dichas sesiones, que son las ordinarias, despues de leer el acta de la sesion anterior, ábrese discusion sobre las materias que ella abraza, y una vez terminada, lee uno de los secretarios las preguntas presentadas á la mesa, y que esta ha aprobado, dentro del tema de la leccion del dia. Aceptado por la Sociedad el orden de preguntas, se procede á hacerlas. Una comision está encargada de formular preguntas; pero á ellas son preferidas las presentadas como aclaratorias de las contestaciones obtenidas en la sesion precedente. Despues que los mediums escribientes han vertido al papel, con lápiz, las respuestas dadas por los Espíritus protectores de la Sociedad á las preguntas hechas; y mientras aquellas se copian, la Presidencia invita á los concurrentes para que quienes gusten hablen sobre el punto que versa la pregunta ó formulen contestacion á ella. Léense despues las contestaciones medianímicas, y se abre discusion; cuando no hay lugar á esta ni á preguntas aclaratorias, se procede á hacer la pregunta siguiente en la misma forma predicha. Antes de levantarse la sesion, se piden Manifestaciones espontáneas á

los Espíritus, que suelen reasumir, condensar, y á veces ampliar, lo que durante la sesion dijeron; dando en alguna ocasion oportunos consejos, y haciéndole advertencias y aun reconvencciones, que siempre encierran saludables enseñanzas, pues al excitar y ayudar al estudio, hacen simpático el trabajo é inclinan insensiblemente hácia las virtudes compañeras de este.

Otro dia de la semana (al presente los miércoles, tambien por la noche) se consagra á reunion de sócios. En ella se da cuenta de los asuntos interiores y del movimiento espiritista de dentro y fuera de España, resolviéndose los asuntos que incumben al acuerdo de la Sociedad, é inspirándose en la opinion de esta el criterio de la Presidencia para todo aquello que directamente le está encomendado, armonizándose de hecho el principio de la soberanía, que esencialmente reside en la Sociedad, y la autocracia de que la Presidencia está revestida, para evitar el formulismo que cecarta la libertad ó la mistifica, y comenzar en pequeño circulo la práctica de los principios espiritistas que tienden al ideal de gobierno, ó sea ausencia de este,—anarquía—llevando cada individuo en sí, con el cumplimiento del deber y la voluntaria correccion á todas las trasgresiones, el principio de autoridad encargado de restringir la libertad propia, cuando sus manifestaciones invaden el derecho de los demás. Las citadas sesiones se dedican tambien al estudio del Espiritismo experimental, magnetismo y sonambulismo lúcido.

Hay destinada otra noche de la semana á dar conferencias públicas, en las que se explican los principios fundamentales del Espiritismo. A estas sesiones se asiste mediante papeleta que reparten los sócios y facilita la Secretaría, la cual debe tener en cuenta la capacidad del local; cuando el número de papeletas repartidas es inferior al de los asientos, puede entrarse sin papeleta.

Esas sesiones alternan con las de controversia, á las cuales asisten taquígrafos que toman los discursos, á fin de publicarlos, para que el público no asistente forme idea de los argumentos presentados contra el Espiritismo por las de

más escuelas filosóficas, y de la defensa de nuestra doctrina en cualquiera de los terrenos científicos que se la ataque.

Los domingos por la tarde dedicanse á escuela ó desarrollo de mediums. Bajo la direccion de uno de estos ó de un sócio nombrado al efecto, se ejercitan en sus respectivas facultades medianímicas aquellos que las han manifestado (en el período de desarrollo, tan expuesto á mistificaciones y obsesiones cuando se practica sin una buena direccion) y ensayan en la escritura todos aquellos que desean llegar á escribir, siendo difícil que con constancia y buen deseo no lleguen á conseguirlo, ó desarrollen alguna otra facultad, pues todos somos mediums, es decir; todos tenemos aptitud para comunicar con los Espíritus, en la multitud de formas, más ó menos conocidas, que hay, desde el destello de inspiracion hasta la mediumnidad mal llamada mecánica.

En dias no determinados de la semana, pero que señalan con la oportuna antelacion, hay lecturas, ya públicas, ya privadas para los sócios, de producciones espiritistas inéditas; unas veces con objeto de que el público las conozca, y otras para que los sócios emitan juicio sobre dichas producciones, háyanse de dar ó no á la estampa.

Todos los dias, por las tardes, se hallan en la Secretaría de la Sociedad los libros de actas, los periódicos espiritistas nacionales y extranjeros, y las obras que aquella posee, á disposicion de los sócios para su lectura.

Celébranse además todas las sesiones y reuniones extraordinarias que se juzgan convenientes para el estudio, la propaganda y los asuntos de la Sociedad, de cuyo impulso se ocupan comisiones especiales que hay nombradas al efecto. Las más importantes de estas son: la Comision encargada de formar el libro

de Filosofía espiritista, la de redaccion de *El Criterio Espiritista*, órgano oficial de la Sociedad, y la que tiene obligacion de presentar preguntas en las sesiones ordinarias, estudiando previamente los temas que deben tratarse.

Otro de los trabajos á que con preferente atencion se consagró la Sociedad Espiritista Española, una vez reconstituida y metodizados sus estudios, fué el de la propaganda y organizacion necesaria para hacer más fecundos los resultados de aquella. Comenzados estos trabajos, y habiendo tomado muy pronto proporciones que aquella Sociedad no podia ni debia abarcar, formáronse por su iniciativa dos centros encargados especialmente de la propaganda y organizacion del Espiritismo en España: nos referimos á la *Sociedad Propagandista del Espiritismo* y al *Centro General del Espiritismo en España*, de los cuales daremos luego noticia á nuestros lectores.

En el año actual continúa el movimiento creciente de la Sociedad Espiritista Española, movimiento que corresponde al que se está operando en nuestra patria y en todo el mundo civilizado.

Réstanos dar á conocer las bases reglamentarias que la Sociedad acaba de aprobar, bases que, á pesar de ser la menor cantidad posible de reglamento, se conceptuaron innecesarias para una sociedad compuesta de espiritistas, quienes llevando impreso en su conciencia el ideal del deber, y procurando realizarle en la vida práctica, no han menester ni del principio de la autoridad, ni de la reglamentacion, y si solo de los acuerdos que cada circunstancia exige, para llenar las obligaciones que el mismo sócio se impone, dentro de la mision de la Sociedad, sin más limitaciones que el derecho de los demás, incluso el derecho al sacrificio. Pero como esta

Sociedad está dentro de otra que no es espiritista y tiene relaciones con individuos que no conocen, y por tanto no pueden practicar nuestra doctrina, de ahí que se aprobasen las siguientes

“Bases reglamentarias.

1ª “El objeto primordial de esta Sociedad es el estudio de las manifestaciones de los *Espíritus* y el desarrollo y propagación del cuerpo de doctrina que, emanado de las enseñanzas de los mismos, se conoce hoy en el campo de la filosofía con el nombre *Espiritismo*.

“El *Magnetismo* y el *Sonambulismo lúcido* formarán también una parte muy principal de las investigaciones de este Círculo.

2ª “El número de los socios es ilimitado.

“Habrá una Junta directiva compuesta de un presidente, dos vice-presidentes, dos secretarios, cuatro vocales, un tesorero y un archivero-bibliotecario.

3ª “Para ingresar en esta Sociedad se necesita únicamente ser presentado por un individuo de la misma, admitido por la Junta directiva, y pagar un derecho de entrada, cuyo límite queda á voluntad del interesado.

“La cuota mensual para cubrir los gastos de la Sociedad, queda á la discreción de cada socio. El que expresamente no la determine, se entiende que acepta la paganda por la generalidad.

“Las personas que á juicio de la Sociedad no pudieran pagar cuota, quedarán relevadas de esta obligación, conservando los mismos derechos que los demás socios.

4ª “Todo socio tiene derecho á presentar en las sesiones ordinarias alguna ó algunas personas en calidad de OYENTES, dejando á su buen criterio el

aprecio de las condiciones del local y la limitación que necesariamente le impone el derecho de sus compañeros.

5ª “Los cargos de que habla la base segunda, son elegidos por sufragio. El Presidente nombrará las comisiones necesarias compuestas de aquellos individuos que en su concepto puedan contribuir más y con mayor facilidad á todos los trabajos de la Sociedad.

6ª “El Presidente, auxiliado de la Junta y Comisiones, cuando lo creyere oportuno, adoptará todas aquellas medidas conducentes al incremento de esta Sociedad, y sobre todo al desarrollo y propagación de la Doctrina Espiritista.

7ª “El *Criterio Espiritista* es el órgano oficial de la Sociedad.

“El lema de esta:

“*Hacia Dios por la Caridad y la ciencia.*”

Al nuevo impulso y organización dados á la *Espiritista Española*, se debe el considerable incremento que desde el pasado año tomó, rivalizando todos los socios, ya individual, ya colectivamente, para llevar su correspondiente parte de trabajo, cual marca el deber del espiritista, á la grandiosa obra del nuevo Renacimiento y coronación de la Revolución moderna que la historia datará desde la aparición del *Espiritismo*.

AVISOS

Para hostilizar esta publicación se han propuesto sus adversarios, recogerla de manos de los abonados á ella, haciéndoles creer que es otra con el mismo título.

Lo que parece haber sugerido esa superchería, es haberse empleado para las carátulas de las dos últimas Revistas, papel de diferente color.

Sabiendo que algunos suscritores de este periódico han sido sorprendidos, entregando el último número que ya se les había repartido, les prevenimos del fraude empleado por los que vanamente se empeñan en producir las tinieblas en la mitad del día.

OTRO

En breves días tendremos el catecismo espiritista, precioso libro de educación moral, religiosa y filosófica, que se está traduciendo en varios idiomas, y empieza á circular con increíble celeridad en toda Europa, debiendo tener igual suceso en otros puntos.